
66歲東涌居民朱綺華成功透過司法覆核，煞停港珠澳
大橋的港方工程。高等法院的判詞指，環評報告中的空
氣評估，必須包括沒有工程以及有工程的2個情況比較，
但據無 電視引述政府消息指，原來香港絕大部分的基
建，都沒有在環評報告中交代，在沒有工程時的空氣情
況，只是會寫明有工程後的空氣質素，會否超出空氣污
染管制條例的標準，然後交予環境諮詢委員會以及環保

署去審批。

焚化爐沙螺洞發展存變數
地球之友總幹事、環諮會成員劉祉鋒表示，環諮會剛

通過的石鼓洲及屯門焚化壚環評，以及大埔沙螺洞發展
的環評等，全部都沒有現狀空氣評估，擔心會引起連鎖
的司法覆核，「過往政府沒有要求工程倡儀人提交有關

資料，很可能當地居民都有類似過往的做法，他們提出
司法覆核，有成功個案案例，很容易就推翻環諮會剛通
過的焚化爐環評報告」。

研上訴釐清評估空氣程序
報道又引述政府消息指，港珠澳大橋的官司牽連很

大，所以亦要考慮是否透過上訴，由法庭去釐清是否一
定要做現狀空氣評估。
高等法院的裁決指，環評的精神應該是去比較有工程

及沒有工程的情況，去減少空氣污染，而不只是看污染
物有否超標。究竟政府的環評機制有沒有問題？是否需
要改善？環境局表示，要繼續研究。
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大橋環評裁決 恐掀訴訟潮
多數基建未評估空氣質素 環境局深研機制

各界狠批公民黨將基建政治化

香港文匯報訊 政府消息指，本港大部分基建的環境評估都沒有現狀空氣質素評估，有環諮

會成員擔心包括焚化爐的評估，全部都違反高等法院的裁定，可能會引起訴訟

潮。

香港文匯報訊（記者 趙一存、李茜婷 北京報道）在被
問及高等法院裁定港珠澳大橋環評報告不合規格的問題
時，香港環境局局長邱騰華表示，多年來環評工作都是
嚴謹的，過程亦謹慎，當局首先會研究法庭判詞，了解
有關理據和要求後，再決定下一步的行動。
另外，立法會環境事務委員會昨日舉行會議，要求討

論有關港珠澳大橋的環保評估報告問題。公民黨前黨魁
余若薇稱，「擔心」是次案例會影響日後的類似工程。
署理環境局局長潘潔回應說，當局正研究有關司法覆核
個案的判詞，再決定下一步行動，倘立會討論環評報
告，可能影響司法程序，目前討論並不適合，當局希望
在訴訟完成後，再安排時間討論，但倘議員一定要討
論，局方會再諮詢法律意見。最後，委員會通過將環境
評估報告納入下次議程。

邱騰華：
研判詞再定下一步

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）環境局局長邱
騰華率領20多人代表團赴京了解內地核安全情況，昨與
國家核安全局官員會面後表示，在核安全標準方面，國
家採納國際原子能組織標準，整套核安全措施亦按國際
通用且互相接受方式執行。他表示，此番已全面了解到
國家在核安全方面不同的職能，未來香港與內地將加強
核事故通報機制。

將加強核事故通報機制
邱騰華說，在交流會上，內地代表向港方介紹了不同

部門在處理核安全的分工，包括核電廠選址、興建、運
作、監察以及將來退役等重要步驟。能源諮詢委員會成
員在會上表達了香港市民對有關議題的關注，希望可加
強對福島核事故及國家核電情況的了解；期望將來有需
要時，可透過教育宣傳交流有關信息，使香港市民更了
解情況。

能源安全首要不可妥協
他稱，此番交流是一個新開端，並建立了一個新平

台。今次代表團成員包括政府部門、核能專家、能源諮
詢委員會及電力公司等20多位相關業界人士，相信通過
此次交流，能夠有一個較為廣闊且有代表性的覆蓋面，
亦可為香港核安全及核能方面發展做出更多貢獻。他強
調，能源安全是能源政策中首要而不可妥協的工作，但
必須以理性態度、科學精神和客觀分析去處理。

國家核安全採國際標準

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）財政司司長曾俊華昨
日下午結束訪問重慶前，與在重慶投資的港商共進午
餐。他表示，特區政府已正式啟動CEPA在重慶實施情況
的調研，港商應把握機遇，開拓西部市場：「在重慶發
展迅速之際，香港服務業可充分發揮優勢，共創互惠共
贏的局面。」
曾俊華昨早則考察了重慶江北嘴中央商務區，了解西

部金融商貿中心區的規劃。他亦參觀了重慶天地，當地
一個頂級商貿活動匯聚點。

財爺促在渝港商抓機遇

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）公務員事務局局長俞
宗怡昨日在東區民政事務專員許英揚陪同下到訪東區，
了解區內提供的教育及社會服務。
俞宗怡首先到訪位於小西灣的衛理中學，在參觀學校

時，觀察約30名中五同學上通識課的情況，其後又與校
內老師及學生代表傾談，分享他們在通識科的經驗。她
隨後前往位於筲箕灣的東華三院方樹泉社會服務大樓參
觀，除了解越峰成長中心在輔導濫藥人士和推廣反吸毒
教育的工作外，亦到訪位於大樓2至5樓的方樹泉護理安
老院，欣悉安老院為長者提供多元化服務，包括醫療護
理、復康、起居照顧、輔導及康樂活動。

俞宗怡考察東區教育社服

高等法院日前推翻港珠澳大橋工程兩個相關的

環評報告，不但令大橋動工之日無期，也「改寫」

了目前環境規劃的整套遊戲規則，更令政府多個

正待上馬的大型工程陷入進退兩難的困境。有熟

悉環境評估制度的政壇高人向自明形容，政府根

本不存在不上訴的可能，否則日後便需按照這個

「新標準」去處理所有環評問題，勢造成大混亂，

又忍不住「大讚」公民黨今次自編自導自演「大

橋案」，使出一招「以小博大」，以隱形原告策

略，避免了被社會指摘為阻礙香港發展，未來卻

可在環保議題上開創有利他們的新規則，「未來

所有大型工程的環評問題，都會成為他們的政治

力點」。

法律演繹 重訂環評制度
高等法院罕有地以法律演繹的方式，重新「制

訂」了香港的環評制度。熟悉環境評估制度的政

壇高人分析，特區政府按照過往一向的做法去做

港珠澳大橋的環評報告，本不應存在任何的程序

問題，但法官卻接納原告人代表律師的意見，採

用另一套的原則去量度這套行之已久的環評準

則。他說，「這已不再只是港珠澳大橋何時興建

的問題，更牽涉到整個環評制度，乃至法官是否

有權力如此演繹出一套新制度等制度性問題」，這

些都必須要通過上訴，由上級法院去作出闡述，

相信政府會將這場官司進行到底，而政府多個準

備上馬的大型工程的環評報告都要暫時耽擱，重

新研究。

料兩條腿走路 盡快上馬
就政府考慮按有關判辭的「新標準」補做有關

環評部分，他相信，這個問題主要是考慮到港珠

澳大橋的急迫性問題。若即時補做有關部分，可

助工程盡快上馬，相信政府願意「兩條腿」走

路，補做有關環評部分。「港珠澳大橋的珠海和

澳門段都已經動工，若香港遲遲不能動工，就會

變成獨漏香港，將香港隔絕於珠三角的西部門

戶」。

明顯自編自導自演政治騷
在案件宣判後，公民黨一直極力撇清與原告人

的關係，有政壇老友便直言，案件從頭到尾都透

公民黨「陣除」，「好明顯又是公民黨自編、自

導、自演的一場政治騷」。興訴的朱婆婆由始至終

都沒有露面，亦不接受傳媒訪問，翻看朱婆婆的

律師團，即可發現她的代表律師黃鶴鳴是公民黨

執委，更曾代表公民黨參選九龍東直選，資深大

律師戴啟思則與公民黨關係非常友好，擔任副手

的大律師郭榮鏗亦同樣是公民黨執委，可說是一

個純公民黨系的律師團。

雖然案件尚未最終落幕，但「操縱暗盤」的公

民黨卻已急不及待地要兌換政治「成果」。「大小

姐」余若薇昨日更罕有地要求立法會公開討論有

關案件，又聲言討論不影響司法公正，與以往極

力維護司法公正的態度可說是180度轉變。

「操縱暗盤」轉立會 票
政壇老友坦言，大部分政黨都知道，有關案件

根本只是程序問題，因此大多抱 睇戲的心態，

去等待政府的最終處理決定。反觀，「操縱暗盤」

的公民黨則擺明要將案件轉化為立法會選舉的

票議題，為未來2年的多場選舉造勢，令他們不

得不從「抱琵琶半遮面」直接跳到台前，透過立

法會的平台，去將案件轉化為自己「成功爭取」

的政治成果。

老友點出，過往公民黨已多次在環保議題上出

手，包括反高鐵事件及梅子林等，加上今次的

「大橋案」，可見公民黨已視「環保」為「政治殺

」，希望在環保議題上開創有利他們的新遊戲規

則：「相信未來所有大型工程的環評問題都將成

為他們的新政治 力點。」

隱形原告大狀黨 以小博大攪亂局

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）公民黨暗藉所謂「東
涌居民」、66歲的朱綺華推翻了港珠澳大橋香港段工程的
環評報告，阻撓香港的發展，被各界人士批評。工聯會
立法會議員王國興批評，公民黨「司馬昭之心，路人皆
知」，將基建發展「政治化」，更絕非把港人利益放在首
位。專業會議議員梁美芬亦指，自己很擔憂司法覆核成
為挑戰政府的政治手段，希望日後政治問題可在立法會
這個平台解決。有網民更聲言「根本環保只是政治手
段」，計劃在明年舉行的立法會選舉中以選票把反對派
「踢出局」。

曾擔任公民黨義工的朱綺華以個人名義，推翻港珠澳
大橋香港段工程的環評報告，但眾所周知，朱與公民黨
關係「密不可分」，包括協助她進行司法覆核的律師正是
公民黨執委黃鶴鳴等。香港社會各界人士批評，公民黨
把跨境基建「政治化」的行徑。

王國興：罔顧港人利益
王國興形容，雖然公民黨否認與朱的關係，但「司馬

昭之心，路人皆知」，又指港珠澳大橋的規劃與討論多
年，不少新界西居民一直盼望，當局能夠藉港珠澳大橋

發展「橋頭經濟」，故對於是次司法覆核成功感到失
望。

梁美芬：借覆核挑起爭拗
本身為律師的梁美芬認為，大家對某項事有不同意見

可以作出批評，但不應不斷以司法覆核的方式，令法庭
參與很多涉及政治上的爭拗。她坦言，自己很擔憂司法
覆核成為挑戰政府的政治手段，令更多跨境基建工程受
到影響，故呼籲立法會各黨派代表市民「發聲」，透過立
法會這個平台，投票作出決定。

納稅人承擔後果應反思
離島區議會主席周轉香亦指，香港周邊地區正迅速發

展，不點名批評公民黨為了達政治目的影響香港經濟發
展是「不應該」，且有關行徑亦令香港納稅人需要承擔有
關後果，值得社會各界人士深思，又指面對香港目前越
來越政治化的社會，特區政府宜提高警覺，及早預備可
能出現的情況︰「政府應該要進取一些處理各種社會政
治問題，而非只是守勢，而是應該做多些準備工作。」
儘管公民黨否認是次司法覆核與該黨有關，不少網民

在網上討論區中狠批公民黨與港人為敵。網民「catdc」
質疑這次事件，就是公民黨在幕後「搞搞震」：「個阿
婆肯定有人教路，個幕後人敢做唔敢認，正縮頭烏龜！
有本事就自己出錢去打官司，唔好咁cheap去借個阿婆來
慳錢！」「riki」亦指︰「擺個人出來 法援打官司，律
師亦是公民黨人，即是串謀？」

網民皆怒吼踢泛民出局
「catdc」亦指︰「要雞蛋挑骨頭就點都挑到，不過個

代價係全香港人去付⋯⋯（公民黨）用納稅人的錢去申
請法援，目的係去阻住香港發展，這些人真係好可恥！」
「贏爆狗會」怒道︰「『泛民』是不是要與香港人為敵⋯
⋯而家又唔畀起橋，香港人真係要等死，立法會選舉一
定踢晒『泛民』出局！」
「yc0688」則說︰「如果最後條橋都係要起，現在追

究的只是報告的文字寫的唔好，數字寫的不夠，從而無
故損失納稅人百幾億，這算什麼法律？簡直就是搞破
壞，（市民的）血汗錢就是咁樣倒落海的嗎？」「anfar」
則強調說：「總之，大家記住公民黨做過呢樣 啦⋯⋯
將事件唱開去，等大眾自行思考囉！」

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）香港在維港以外的水
質問題有待改善。西九新動力聯同工程界社促會等專
家，在實地調查水質後發現，土瓜灣海心公園毗鄰的臨
時停車場對出海面，有關海水含菌量高達23萬，較環保
署制訂的泳灘標準的610高出377倍，西九新動力建議，
當局應仿傚「樓宇更新大行動」，推出「渠口接駁更新大
行動」，改善污水渠與糞渠錯誤接駁問題，而長遠應考慮
成立跨部門組織處理水質事宜。

土瓜灣海面超標377倍
是次水質調查於本年1月進行，香港公開大學科技學院

院長何建宗等專家分別到土瓜灣與荃灣西一帶進行抽
檢，調查結果發現，土瓜灣海心公園毗鄰的臨時停車場

對出海面的海水含菌量超標377倍，而鄰近荃灣西鐵站的
荃灣渡輪碼頭對開海面亦高出標準逾65倍。
何建宗分析，海心公園毗鄰海面的海水含菌量「以糞

水來形容相差不遠」，反映當局只關注維港兩岸的大範圍
水質，沒有照顧內灣地區的水質問題，他促請當局「與
時並進」檢討於1980年制訂的《水污染管制條例》，包括
把避風塘納入條例管制範圍，並加快昂船洲污水處理廠
的改善工程。

梁美芬倡增撥資源處理
西九新動力主席梁美芬則批評，特區政府目前處理水

質問題是「頭痛醫頭，腳痛醫腳」，因為環保署沒有為維
港水質管制區訂立大腸桿菌指標，而每100毫升海水大腸

桿菌含不超過610的標準，亦只適用於泳灘，故她建議，
當局短期應提升避風塘內清理淤泥的次數及深度，又希
望當局可以盡快增撥資源改善香港的水質問題。

海水含菌超標 團體促改渠口

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）復活節前夕，特首曾
蔭權特地與慈善團體「動物醫生」到薄扶林大口環根
德公爵夫人兒童醫院探訪病友，與他們提早慶祝佳
節。特首表示，復活假期臨近，希望此行能為院友帶
來溫暖和關懷，特別是需要長期住院的兒童。

鼓勵長期病患者繼續學習
特首在醫院管理局主席胡定旭陪同下，探訪兩名分

別患上黏多醣症和急性腦脊髓炎的年輕人，了解他們
的情況和需要。兩名病友在該醫院入住已約10年，需
要長期使用呼吸機，目前仍然在學。特首對他們的努
力表示支持，鼓勵他們繼續學習。其後，他走到花園
與約20多名病童和家長共聚，欣賞「動物醫生」義工
帶來的貓、狗和兔子表演，並向病童派發禮物。　
「動物醫生」成立於04年，一直推動動物治療工

作。動物及其主人不時會到醫院、院舍和家庭探訪病
者和有需要人士。
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■邱騰華（左）表示，需細研有關環評報告的判詞後，
再決定下一步。

■特首與動物醫生到醫院探訪病
友，曾蔭權派發禮物予病童。
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■西九新動力最新調查發現，土瓜灣鄰近海心公園的海
水含菌量超標近380倍。圖為梁美芬(左)等人展示有關
水質樣板。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

特首與動物醫生探病友 ■特首與動物醫生到醫院探訪病
友，曾蔭權派發禮物予病童。


